
ПОДГОТОВКА К ЕГЭ.
Задание 7.

Морфологические нормы 
(образование форм слова).



Как формулируется задание в КИМе?

В одном из выделенных ниже слов 
допущена ошибка в образовании 
формы слова. Исправьте ошибку и 
запишите слово правильно.
ЛЯГТЕ на пол 
ИХ работа
горячие СУПЫ 
ШЕСТИСТАМИ учениками
ИНЖЕНЕРЫ

 



1) образования формы И.п. множественного 
числа:

• -А- (-Я): адреса, борта, векселя, вороха, директора, 
доктора, катера, купола, мастера, округа, паспорта, 
повара, профессора, сорта, стога, сторожа, тенора, 
тормоза, фельдшера, штабеля, хутора, якоря. 

•-Ы (-И): бухгалтеры, возрасты, выговоры, диспетчеры, 
договоры, драйверы, инженеры, инструкторы, 
инспекторы, конструкторы, контейнеры, лекари, лекторы, 
лифты, месяцы, офицеры, полисы, порты, почерки, 
редакторы, ректоры, свитеры, слесари, слоги, снайперы, 
табели, торты, тракторы, тренеры, фронты, шофёры.

I. Имя существительное



Следует запомнить следующие формы:

1) корпусы (часов) - корпуса (здания) 
2) лагери (политические группировки) - 
лагеря (туристические) 
3) мужи (государственные) - мужья (в 
семьях) 
4) зубы (у человека, животных) - зубья (у 
пилы) 
5) пропуски (недосмотры, пробелы) - 
пропуска (документы) 
6) ордены (рыцарские, монашеские) - 
ордена (награды)
7) образы (художественные) – образа 
(иконы)
8) тоны (звуки) – тона (оттенки цветов)

9) дно - донья 
10) человек - люди 
11) ребенок - дети 
12) полено - поленья 
13) судно - суда



• 2) образование формы Р.п. множественного числа:
✔ Названия единиц измерения: (несколько) ампер, бит, ватт, вольт, 

киловатт, рентген. НО: гектаров, граммов, килограммов.
✔ Названия овощей, фруктов: абрикосов, ананасов, апельсинов, 

баклажанов, гранатов, лимонов, мандаринов, помидоров, томатов и 
т. д.
НО: дынь, слив, маслин, яблок. 

✔ Названия парных предметов:  (пара) бахил, ботинок, брюк, бутс, 
валенок, гетр, колготок, кроссовок, лосин, мокасин, погон, сапог, 
тапок, туфель, чулок, шорт. 

      НО: гольфов, джинсов, кедов, клипсов, лампасов, носков, рельсов.
✔ Названия, связанные с воинской службой: гусар, партизан, 

солдат, кадет.  НО: офицеров, саперов, рекрутов.
✔ Названия лиц по национальности: англичан, армян, болгар, 

грузин, лезгин, осетин, румын, татар, туркмен, турок, цыган. 
      НО: греков, монголов, таджиков, хорватов, эскимосов, якутов.

      



• 3) Имена сущ. ср.рода, оканчивающиеся в 
И.п ед.ч. на –ЬЕ и жен.рода на –ЬЯ, в Р.п.
мн.ч. имеют окончание – ИЙ. 

Например: запястье – запястий. 
А также: кушаний, ожерелий, печений, 

побережий, оладий, солений, увечий, 
ущелий. 

• НО: верховьев, кореньев, лохмотьев, 
низовьев, платьев, устьев, хлопьев.

Запомни:  ружей, ладей, копий. 



4) Следующие имена существительные в Р.п.
мн.ч. имеют нулевое окончание: 
басен, башен, брызг, вафель, дел, кочерёг, кухонь, 
макарон, петель, сабель, серёг, сотен, сплетен, 
туфель, цапель, шпрот, яблонь. 
5) Следующие имена существительные в 
Р.п.мн.ч. имеют окончание -ОВ: 
георгинов, дебатов, заморозков, консервов, 
нервов. 
Запомни: без комментариев, после 
сумерек.



6) Запомните некоторые примеры 
употребления форм рода.

Имя сущ. Его род Пример 

шампунь мужской род новый шампунь

тюль мужской род красивый тюль

день рождения мужской род мой день рождения

мозоль женский род больная мозоль

тапка женский род правая тапка

туфля женский род чья туфля?

кроссовка женский род левая кроссовка

повидло средний род пироги с повидлом



II. ИМЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ
•Нельзя смешивать простую  и составную форму 
сравнительной и превосходной степеней.

•Сравнительная степень: 
Неправильно: Она более умнее.
Правильно: Она более умная, чем он/ она умнее. 

БОЛЕЕ/МЕНЕЕ + н.ф. имени прилагательного
или

основа исходного прилагательного + суффикс –ЕЕ.
•Превосходная степень: 
Неправильно: Это самая высочайшая башня.  
Правильно: Это самая высокая/ высочайшая башня в мире.



III. ИМЯ ЧИСЛИТЕЛЬНОЕ:
1) числительные 40, 90, 100 в косвенных 
падежах имеют только одну форму с 
окончанием –а: сорокА, девяностА, стА.
2) у сложных числительных от двухсот 
до девятисот склоняются обе части:

И.п        Двести, четыреста, девятьсот (книг)
Р.п        Двухсот, четырёхсот, девятисот (книг)
Д.п        Двумстам, четырёмстам, девятистам (книгам)
В.п        Двести, четыреста, девятьсот (книг)
Т.п        Двумястами, четырьмястами, девятьюстами (книгами)
П.п        (О) двухстах, четырёхстах, девятистах (книгах)

 



• 3) числительное «тысяча» имеет в косвенных падежах 
такие же окончания, как существительные 1 склонения 
(тысяча, тысячи, тысяче, тысячу, тысячей, о тысяче).

При склонении таких числительных склоняется каждое 
слово.И.п     Две тысячи пятьсот семьдесят три (книги)

Р.п     Двух тысяч пятисот семидесяти трёх (книг)
Д.п     Двум тысячам пятистам семидесяти трём (книгам)
В.п     Две тысячи пятьсот семьдесят три (книги)
Т.п     Двумя тысячами пятьюстами семьюдесятью тремя 

(книгами)

П.п     (О, на) двух тысячах пятистах семидесяти трёх (книгах)

Запомните: в одна ТЫСЯЧА… году;
в ДВЕ ТЫСЯЧИ…году (если речь идёт про год). 



4) Склонение имен числительных 
ПОЛТОРА, ПОЛТОРЫ, 
ПОЛТОРАСТА.

5) числительное оба употребляется с 
именами существительными мужского 
и среднего рода (оба брата), а обе - 
женского рода (обе сестры). 
.

Падежи  

И.п, В.п. ПОЛТОРА (дня), ПОЛТОРЫ (недели), ПОЛТОРАСТА (рублей)

Р., Д., Т., П. п. ПОЛУТОРА, ПОЛУТОРА, ПОЛУТОРАСТА



6) собирательные числительные двое, трое, 
четверо употребляются с именами 
существительными, обозначающими лиц 
мужского пола (двое мужчин), названия 
детёнышей животных (трое волчат),  парными 
предметами или сущ., имеющими форму только 
множественного числа (шестеро ножниц), со 
словами дети, люди, лица, ребята (четверо ребят). 
Собирательные числительные никогда не 
употребляются с одушевлёнными 
существительными, обозначающими животных 
или лиц женского пола.



IV. МЕСТОИМЕНИЕ
•1. После предлогов у личных местоимений он, она, 
они в косвенных падежах появляется буква н (у 
нее, у него). 

•2. Правильными являются формы У НЕЁ, ОТ 
НЕЁ. Формы У НЕЙ, ОТ НЕЙ носят разговорный 
или устаревший характер. 

•3. Местоимения ихний в русском языке НЕТ! 
Правильно: ИХ. 

•4. Грущу/ тоскую/ скучаю по вас.



V. ГЛАГОЛ
•1) Образование форм повелительного 
наклонения ошибкоопасных глаголов, которые 
часто встречаются в КИМах:

 Инфинитив (н.
ф.)

НАДО НЕЛЬЗЯ

   лечь  ляг, лягте ляжь, ляжьте
   положить  положи, положите положь, положьте

   класть  клади, кладите поклади, покладите
   ехать  поезжай, поезжайте едь, едьте, ехай, ехайте

   ездить ты езди
вы ездите

ездий, ездь
ездийте, ездьте

лазать лазай, лазайте лазь, лазьте
    бежать беги, бегите бежи, бежите



2) Образование личных форм глагола:
•У глаголов победить, убедить, переубедить, 
разубедить, очутиться, ощутить, затмить, 
дерзить, пылесосить и некоторых других нет 
формы 1 лица ед. ч.
Ошибочно: победю, побежу, побежду, убедю, 
убежу, убежду, очутюсь и т.д.
Правильно: не использовать эти глаголы в форме 1 
л., ед.ч.  Отсутствующие формы выражаются 
описательно: БУДУ ПЫЛЕСОСИТЬ, ХОЧУ 
УБЕДИТЬ, ДОЛЖЕН ПОБЕДИТЬ.



3) образование форм глаголов прошедшего времени:
Правильно: замёрз, окреп, сох, просох, высох, промок, намок.
Ошибочно: замёрзнул, окрепнул, сохнул, просохнул, промокнул, 
намокнул и др. 
4) Нормативным является следующее образование форм глаголов 
настоящего, будущего времени: 

•лазить - я лажу, он лазит (неправильно я лазию, он лазиет);
•жечь (зажечь, поджечь, разжечь) - я жгу, ты жжешь, он жжет, 
мы, вы жжете, они жгут;

•печь (испечь, запечь) - я пеку, ты печешь, он печет, мы печем, вы 
печете, они пекут;

•беречь (сберечь) - я берегу, ты бережешь, он бережет, мы бережём, 
вы бережете, они берегут;

•стеречь - я стерегу, ты стережешь, он стережет, мы стережем, 
стережете, они стерегут.



5) Нормативное употребление глаголов кушать и есть: 
Глагол «кушать» приторно вежливый и употребляется только для приглашения гостей 
к еде (кушать подано) или при обращении к ребенку (Вовочка, кушать будешь?). 
В остальных случаях употребляется глагол «есть». 

6) НЕ следует использовать в речи следующую конструкцию: «я 
извиняюсь» (это можно понять так: «я извиняю себя»; именно такое 
значение придает возвратному глаголу суффикс  - СЯ»). 
Правильно: извините (простите) меня, прошу прощения.
7) Нормативное употребление глаголов оплатить – заплатить. 
Глагол «оплатить» употребляется без предлога. А глагол 
«заплатить» -  с предлогом. 
ЗАПОМНИ: оплатить проезд - заплатить за проезд. 

не рекомендовано надо
Я кушаю Я ем
Вы уже кушали сегодня? Вы уже ели сегодня?



• 8) Нормативное употребление глаголов садитесь – присядьте. 
НЕ следует говорить, приглашая собеседника сесть: «присядьте, 

пожалуйста» (вследствие многозначности глагола «присесть» эту фразу 
можно понять двусмысленно: вы рекомендуете собеседнику не сесть на 
стул, на диван, а «принять позу с согнутыми коленями, то есть «присесть на 
корточки»).

Нормативным является следующее употребление: «садитесь, пожалуйста».
• 9) Запомни нормативное употребление следующих глаголов:  

постричься (в этом слове нет приставки ПОД), поскользнуться (в этом 
слове нет приставки ПОД),  насмехаться (= поднять на смех; нет приставки 
НАД),  подчеркнуть, но почерк.

• 10) Запомните: нормативными являются следующие формы глаголов:
обезбОливать
обуслОвливать
приурОчивать
просрОчивать
рассредотОчивать
узакОнивать
уполномОчивать

застрАивать
затрАгивать
освАивать
оспАривать
удвАивать
удостАивать
успокАивать



VI. НАРЕЧИЕ
•Нужно правильно употреблять 
следующие наречия: оттуда, 
(открываться) внутрь, вряд ли (смогу), 
(разделим) пополам.

•Ошибочно: оттудова, вовнутрь, навряд 
ли, напополам – просторечие. 



VII. ДЕЕПРИЧАСТИЕ
•от глаголов совершенного вида нельзя 
образовать деепричастия с суффиксом -я-. 

Правильно: смотря/посмотрев в мою сторону, 
сложив в стопку (искл.: устойчивое 
сочетание сложа руки), поехав.
Ошибочно: посмотря в мою сторону, 
сложа в стопку, поезжая.


